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● Perredistas
tiene 60 días
para definir a
su directiva
como nuevo
partido local
en Edomex

● Grupo de
Omar Ortega
presenta una
hoja de ruta
para elegir
órganos de
dirección

● Agustín
Barrera dice
que ya existe
un grupo al
frente y este
determinará
el camino

La pugna pone en peligro su existencia

Pelearon por
el registro;
ahora en el
PRD pelean
por dirigencia
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● “Las decisiones judi-
ciales, se atacan o se 
acatan”, dicen

● Busca negociar para 
que les descongelen las 
cuentas

● Acusan que los 
inspectores se comieron 
su producto

● Llevan a cabo su 
primera conferencia 
“mañanera”

● Alcalde electo advierte 
sobre la situación del 
municipio

● Se realizaron 
decomisos pese a 
tener permisos
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Defienden 
jueces 
sentencias 
sobre reforma

Riesgo real de 
que Cuautitlán 
Izcalli no pague 
aguinaldos

Comerciantes 
denuncian 
abusos del 
Ayuntamiento

De Interés          
    General

▲ La gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, encabezó la 
inauguración del Centro de Distribución Regional Texcoco de 
la empresa Coppel, lo que representa una inversión de mil 200 
millones de pesos para el Estado de México. Al término del acto, 
la empresa anunció la donación de un predio de 2 mil metros 
cuadrados en la cabecera municipal para la construcción de un 
museo de sitio que albergará los vestigios arqueológicos que se 
han encontrado en esta localidad. Foto especial / P. 2

Inaugura Delfina Gómez
Centro de Distribución
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contra reforma judicial

MIRIAM VIDAL 

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, 
inauguró el Centro de Distribución 
Regional de la empresa mexicana 
Coppel, en Texcoco.

Tras la entrega de las instalacio-
nes, Grupo Coppel dio a conocer 
la donación de un predio de 2 mil 
metros cuadrados, ubicados en la 
cabecera municipal, donde será 
construido un museo de sitio. 

El empresario Agustín Coppel, 
hizo la entrega formal, toda vez 
que en agosto pasado se anunció 
que el espacio sería destinado 
al gobierno mexiquense para la 
creación de un museo.

“Después de años de procesos y 
trámites, donamos formalmente 
un predio de más de dos mil metros 
cuadrados, ubicado en el corazón 
de Texcoco, que contiene impor-
tantes vestigios arqueológicos. Los 
habitantes de Texcoco serán los 
principales beneficiados con este 
donativo”, dijo en su intervención.

Explicó que el gobierno munici-
pal, presidido por Elizabeth Terra-
zas Ramírez, se comprometió a de-
sarrollar un espacio digno y abier-
to para que el público en general 

conserve y disfrute de los vestigios 
ancestrales, ofrendas, figurillas y 
osamentas que ahí se encontraron. 

La donación se concretó con una 
firma ante notario público el pasa-
do 16 de agosto y el compromiso 
del gobierno municipal de iniciar 
los trabajos de estudio y análisis a 
los vestigios encontrados.

Finalmente, Gómez Álvarez, 
a través de sus redes sociales, 
destacó que la colaboración y el 
trabajo en equipo son parte de 
la estrategia para transformar el 
desarrollo económico.

“Sólo a través de una visión hu-
manista y de la economía moral, 
nuestras familias tendrán una me-
jor calidad de vida”, puntualizó.

IMPULSAN DESARROLLO SOCIAL

Donan predio
para museo
en Texcoco
Albergarán ofrendas, figurillas y
otros vestigios arqueológicos en 
lote de 2 mil metros cuadrados 
que concedió grupo empresarial

AURA MORENO

Pese a que hay diversas propuestas 
gratuitas de entretenimiento en 
Toluca, las familias mexiquenses 
invierten cada vez más en activi-
dades de esparcimiento. 

Durante el último cuatrimestre 
del año en la capital mexiquense 
se ofrecen diversas actividades, 
que van desde venta de alimentos 
de temporada hasta agendas cul-
turales, en las que la inversión por 
familia es, de al menos, 500 pesos 
por salida, afirmaron diversos visi-
tantes consultados en Toluca.

Luisa Sandoval, quien cada año 
asiste a los eventos gratuitos en el 
Centro Histórico como el Grito de 
Independencia o el desfile navide-
ño, consideró que cada vez gasta 
más, por lo que a veces prefieren 
disminuir las visitas.

“Nos gusta andar en la calle, 
la verdad, pero en una salidita 
gastamos mínimo como 400 o 
500 pesos y de ahí para arriba. 
Somos cuatro y siempre se anto-
ja algo o algo sale y ya se te va un 
dinero en eso. Como todo sube, 

salir a dar la vuelta también es 
más caro”, expresó. 

Explicó que en transporte se 
gastan casi 100 pesos ida y vuelta. 
Comprar un helado o un agua para 
todos suman otros 60 a 100 pesos, 
en dulces de la Feria del Alfeñique 
más de 200 pesos y, si llevan cala-
veritas o comen en la zona, pueden 
gastar hasta más de mil pesos. 

“Es que es variado. Si venimos el 
sábado y comemos aquí pues ya es 
mucho más. Unos mil pesos. Los ni-
ños compran chocolates de 5 pesos 
o 10 pesos, pero hoy les compramos 
su calaverita de 80 pesos cada una, 
ya si le suma si es un gasto”. 

Por su parte, Andrés Gómez 
compartió que su época favorita 
es cuando se pone la Feria del Al-
feñique porque le gusta visitar los 
puestos de dulces y comprar trufas 
de chocolate, aunque este año los 
precios aumentaron. 

“No es mucho como dos pesos 
una pieza, pero son pequeñas. Creo 
que sí pueden ser un poco caras, 
pero me gustan. Si vengo solo no 
es tanto, si vengo con familia en-
tonces sí aumenta, pero es de vez 
en cuando”, detalló. 

Familias toluqueñas pagan
más al "salir a dar la vuelta"

 Las familias de Toluca suelen gastar, los fines de semana, entre 
500 y mil pesos en diversión, que incluye traslados, comida, o regalos 
en el Centro de Toluca. Foto Aura Moreno 

La gobernadora 
Delfina Gómez 
inauguró el Centro 
de Distribución 
Regional

REDACCIÓN

En lo que fue la primera confe-
rencia de prensa de los jueces y 
magistrados federales para res-
ponder a los señalamientos que 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
hizo contra el Poder Judicial, el 
magistrado Juan José Olvera Ló-
pez sentenció que “las decisiones 
judiciales, se atacan o se acatan”.

Lo anterior, con relación a la re-
solución de la jueza Nancy Suárez 
Salas, titular del Juzgado Décimo 
Noveno de Distrito en el Estado de 
Veracruz, con sede en Coatzacoal-
cos, que concedió una suspensión 
provisional por la que ordenó a la 
presidenta Sheinbaum eliminar, 

en un plazo de 24 horas, la publi-
cación de la reforma judicial en 
el Diario Oficial de la Federación.

El magistrado Juan José Olvera 
López explicó que existen resolu-
ciones muy variadas de juzgado-
res en este sentido, incluso de jue-
ces que han decidido no otorgar 
suspensiones contra la reforma o 
se han declarado impedidos para 
hacerlo. “No estamos nadando de 
manera sincronizada”, reconoció.

En su momento, Sheinbaum 
manifestó que se trata de una 
decisión ilegal porque el juicio 
es improcedente y por lo tanto 
no se pueden dar este tipo de 
suspensiones.

Al respecto el magistrado Ol-
vera afirmó que “es una opinión 

muy interesante, pero es una 
opinión de la parte demandada y 
como decimos en el medio judi-
cial: las decisiones judiciales se 
atacan o se acatan. El camino que 
tienen las partes en un juicio es 
combatirlo, no opina”.

Si bien, la postura de la Presi-
dencia y los legisladores es legí-
tima en parte, “ellos no son los 
jueces, no les corresponde la úl-
tima palabra, les corresponde a 
los jueces y hay que dar tiempo a 
los procesos judiciales para que 
se vayan pronunciado de acuerdo 
con las impugnaciones que haga la 
ciudadanía, como está ahora ocu-
rriendo”, señaló el magistrado.

“Por eso les pedimos a los legis-
ladores, le pedimos a la presiden-

ta de la República, que vuelvan a 
consultar a sus consejeros jurídi-
cos para que escuchen una opi-
nión diferente. Sus consejeros ju-
rídicos, cuando fueron oposición, 
promovieron un juicio de amparo 
y dijeron que el juicio de amparo 
procede contra reformas consti-
tucionales y ahora dicen que artí-
culo 61 lo impide”, puntualizó

Las conferencias mañaneras 
de los juzgadores federales se 
tratan de un hecho inédito “en 
ejercicio del derecho de réplica” 
para tratar temas relacionados 
con la reforma judicial y respon-
der sobre casos judiciales en ge-
neral, además de informar sobre 
las acciones a tomar por parte de 
los juzgadores.



AURA MORENO

A cuatro días del paro de activi-
dades en la Universidad Politéc-
nica de Otzolotepec (Upotec), 
las autoridades no avanzan en 
las negociaciones ni ofrecen 
propuestas a los inconformes.

Los manifestantes cerraron 
la circulación vehicular de la 
calle de Lerdo, frente al Palacio 
de gobierno del Estado de Mé-
xico, en Toluca, para exigir la 
destitución de la actual rectora, 
Vianey Colín Navarro, quien fue 
designada por la gobernadora, 
Delfina Gómez. 

Los estudiantes aseguraron que 
por más de tres meses han denun-
ciado amenazas, nepotismo,acoso, 
maltrato, despido injustificado de 
al menos 12 docentes; así como el 
uso irregular del presupuesto, en-
tre otros, por lo que más de 600 
alumnos y docentes, inciaron  el 
paro de actividades. 

“La rectora está colocando a 
su gente, pero no está prepara-
da. Despidió de manera injusti-
ficada a 12 profesores y personal 
administrativo nos están dando 
clases. No están capacitados pa-
ra darnos clases de especialidad, 
muchos somos de ingenierías y 
nos están impartiendo temas 
que no saben”, explicó uno de 
los manifestantes, quien pidió 
reservar su nombre.

Precisó que el jueves pasado 
se reunieron con autoridades de 
la Secretaría de Educación, uno 
de ellos se refería a la rectora 
como “una buena amiga”, por lo 
que temen que la propia depen-
dencia la proteja.

 “Nos dijo que se le hacía raro 
que ella actuara así, porque eran 
muy amigos. Nos mostró que no 
está de parte de los alumnos, (…) 
Nos dio un lapso de dos sema-

nas, pero nos urge que esto se 
movilice porque estamos per-
diendo clases y conocimiento 
que nos deben brindar”, declaró 
uno de los denunciantes. 

 
Denuncian mal uso de 800 
mil pesos

Lamentó que docentes gestio-
naron, a través de un concurso, 
cerca de 800 mil pesos para la 
adquisición de equipo y material 
de laboratorio de manufactura y 
químicas; sin embargo, hasta la 
fecha desconoce el paradero del 
dinero pese al cuestionamiento 
de los profesores y alumnos.

“Se ganó un premio de 800 
mil para la maquinaria de la 
universidad, ya había hecho 
cotizaciones. Se comunicó con 
la rectora, nunca le hizo caso y 
tienen miedo de perder, porque 
sí se entregó a la universidad, se 
tiene miedo de que no aparezca 
y se pierda”, explicó uno de los 
demandantes. 

 

EDUARDO BLANCO 

E
L PASADO 14 de octubre el Ban-
co Mundial presentó el informe 
Caminos para salir de la policrisis, 
en el que señala que Latinoamé-
rica y África presentan el mayor 

nivel de desigualdad de vida y advierte que, 
a escala global, la reducción de la pobreza 
va a un ritmo lento; tanto, que tardaría más 
de 100 años en eliminarla. Bajo los paráme-
tros empleados en casi la mitad del planeta, 
esto es, un ingreso por persona de 6.85 dó-
lares (alrededor de 135 pesos) al día.

SI BIEN MÉXICO ha trabajado en ami-
norar esa desigualdad, desde el sexenio 

de Carlos Salinas de Gortari, quien 
creó el primer programa de apoyo 
social a la gente, Solidaridad;  existió 
continuidad en posteriores sexenios 
con políticas sociales y de apoyo a la 
salud, como el Seguro Popular, creado 
por Vicente Fox Quesada, sin olvidar 
los Comedores Comunitarios, así co-
mo el apoyo a personas mayores que 
inició Enrique Peña Nieto, hasta los  
programas asistenciales desde jóvenes 
y mayores de 60, de Andrés Manuel 
López Obrador, que sirvieron para 
reducir en los últimos cinco años la 
pobreza en México. De acuerdo a los 
últimos datos de  CONEVAL el   29.3 
%, 37.7 millones de mexicanos,  están 
en pobreza moderada, y para 7.1 %, 

9.1 millones de individuos, esa condi-
ción es extrema, revela el Informe de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social 2024 del organismo, presen-
tado en septiembre del 2024, por el 
secretario ejecutivo José Nabor Cruz 
Marcelo, Aún hay mucho por hacer.

DE VUELTA AL informe del Banco 
Mundial, las economías con mayor des-
igualdad se concentran en África sub-
sahariana,  América Latina y el Caribe, 
señala el reporte. 

MÁS DE 80% de las economías de Amé-
rica Latina y el Caribe tenían un índice 
de Gini, superior a 40 en su encuesta de 
hogares más reciente.

EL ÍNDICE GINI, que va de cero a 100, 
es empleado como una referencia para 
medir la desigualdad de la distribución del 
ingreso. Cuanto más cercano a cero, hay 
mayor igualdad y entre más próximo a 100 
refleja una distribución más desigual.

MÉXICO, JUNTO CON los países la-
tinoamericanos, e incluso con Estados 
Unidos, presenta un índice de Gini mayor 
a 40, al igual que los países de África 
subsahariana. En Canadá es de 30 a 40, 
es decir, es el país menos desigual del con-
tinente americano.

NADIE PUEDE NEGAR que en México 
se ha trabajado por reducir esa brecha 
de desigualdad; sin embargo, aún esta-
mos lejos en algo tan básico como es la 
alimentación de una familia promedio. 
El Coneval señala que, al año, el costo 
de la canasta básica en el ámbito urba-
no aumentó del 6%, al pasar de $2,240 
pesos en agosto de 2023,  a $2,354 
pesos en agosto de 2024. En lo rural, 
el incremento fue del 5.9%, al pasar de 
$1,669  pesos en el 2023 a $1800 pesos 
en 2024. 

MIENTRAS LA GENTE tenga  
hambre todo lo demás está muy lejos 
de resolverse.
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Desconocen el 
paradero del dinero 
que serviría para el 
mantenimiento de 
las instalaciones, 
además de acoso, 
despido injustificado 
de docentes y 
nepotismo

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

México y la desigualdad de vida

AURA MORENO  

Comerciantes del Mercado Juárez 
de Toluca se manifestaron frente 
al ayuntamiento de Toluca, para 
denunciar el decomiso de mer-
cancías que vendía en el Mercado 
Juárez, de la capital mexiquense. 

María Guadalupe Enrique Gar-
duño, una de las inconformes, ex-
plicó que los denunciantes tienen 
permisos legales otorgados por 
autoridades del mercado, así co-
mo del municipio. 

Enrique Garduño señaló que, 
desde hace más de 15 años, ven-
de tacos en la zona; sin embargo, 
los trabajadores del ayuntamien-
to les prohibieron colocarse en 
el lugar y les negaron la expedi-
ción de un permiso nuevo.

“Llegaron nos dijeron que 
no era válido el permiso y se 
llevaron la carne,  que ellos se 
comieron, y no nos querían dar 
el papel del decomiso. Mi espo-
so tuvo que esperar casi todo el 
día para que se lo dieran. Decían 
que estábamos en la vía pública, 
pero nosotros no estábamos en 
la calle”, explicó. 

Los manifestantes pidieron 
a las autoridades municipales 
que les regresen la mercancía 
decomisada, que asciende a 15 
mil pesos, así como los espacios 
donde puedan comercializar sus 
productos de manera legal.

Detalló que cuentan con un per-

miso provisional, otorgado por el 
ayuntamiento en 2023; no obstan-
te, al realizar el correspondiente 
trámite y pago de impuestos, los 
encargados de los permisos solo le 
dieron un gafete provisional, que 
no reconocieron los funcionarios 
en la al momento de decomisar los 
materiales de venta. 

“Me siguieron el proceso. Mi 
esposo fue a tomar la constancia 
de alimento. Hicimos todo legal-
mente para seguir las normas 
del ayuntamiento y nos dieron 
un gafete, pero esta administra-
ción nos dice que ya ni está (la-

borando) quien  nos lo dio. Vine 
a sacar cita para que me dieran 
un permiso para un puesto de 
semifijo y me dicen que no hay”. 
argumentó. 

La comerciante hizo un llama-
do a las autoridades municipales 
para que le regresen su material 
de trabajo, ya que lo usa para 
mantener a su familia.

OPERATIVOS EN EL MERCADO JUÁREZ

Comerciantes protestan
por decomisos; reclaman
permisos al ayuntamiento
Aseguran que tienen permisos legales y solicitan la 
devolución de mercancía incautada por autoridades

 Los denunciantes declaran 
que lo decomisado asciende a
15 mil pesos. 
Foto. Aura Moreno. 

La Upotec sigue en 
paro; sin avances,
las negociaciones 



ALEJANDRA REYES

Daniel Serrano, presidente munici-
pal electo de Cuautitlán Izcalli, in-
formó que las cuentas bancarias del 
municipio se encuentran embarga-
das por el Tribunal de Conciliación 
y Arbitraje, lo que pone en riesgo el 
pago de salarios y aguinaldos para 
los 3 mil 500 trabajadores de con-
fianza y sindicalizados.

En conferencia de prensa, Serra-
no señaló que el bloqueo afecta gra-
vemente las finanzas municipales, 
comprometiendo el desembolso de 
488 millones de pesos necesarios 
para cumplir con las obligaciones 
laborales de diciembre.

El alcalde electo explicó que, 
junto con la administración salien-
te, ha solicitado reuniones con la 
Secretaría de las Mujeres y la Se-
cretaría del Trabajo del Estado de 
México para resolver el problema 
antes de que finalice el actual go-
bierno. Sin embargo, advirtió que 
el riesgo de que no se pague a los 
empleados es real, ya que la situa-
ción es similar a la vivida en muni-

cipios como Naucalpan y Coacalco 
en años recientes.

Daniel Serrano destacó que, 
aunque hay recursos disponi-
bles para cubrir laudos por un 
monto de 20 millones de pesos, 
podrían ser requeridos hasta 348 
millones más, lo que agravaría la 
situación financiera.

Además, afirmó que, aunque se 
han mencionado embargos por 140 
millones de pesos, el Tribunal solo 
ha bloqueado 7 millones vinculados 
a alertas de género, mientras que 
el resto se debe a otros créditos no 
relacionados con asuntos laborales.

El alcalde electo criticó la gestión 
de la administración actual, al seña-
lar negligencia e ignorancia en la 
falta de claridad sobre los contra-
tos firmados. Un ejemplo de esto 
es el contrato para la instalación 
de 10 mil luminarias, del cual no 
se ha especificado cuántas están 
en arrendamiento ni cómo se hará 
efectiva la garantía de cinco años 
que se menciona.

Finalmente, Serrano insistió en la 
necesidad de contar con toda la in-
formación financiera antes de asu-

mir el cargo para evitar interrup- 
ciones en los servicios públicos 
y diseñar un plan emergente que 
garantice la estabilidad económica 
del municipio.
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Advierte alcalde electo
sobre riesgo de impago

EMBARGO A CUAUTITLÁN IZCALLI COMPLICA GESTIÓN

Daniel Serrano asegura que está en pláticas 
para no se afectar los salarios, ni aguinaldos 
de los trabajadores del ayuntamiento

MIGUEL GONZÁLEZ

Para alcanzar uno de sus objeti-
vos que es fomentar la educación 
ambiental en todas y todos para 
un mejor Estado de México, el 
Grupo Parlamentario del Parti-
do Verde Ecologista de México 
en la LXII Legislatura de la enti-
dad, a través de su Coordinador, 
José Alberto Couttolenc Buente-

llo, encabezó la actividad lúdica 
“Héroes del reciclaje” con los 
alumnos de la Escuela Primaria 
“Emiliano Zapata” en Lerma. 

“Enseñar a cuidar el medio 
ambiente es enseñar a pensar en 
un Futuro Verde”, resaltó “Pepe” 
Couttolenc frente a estudiantes de 
segundo grado, profesores y direc-
tivos de la institución educativa, 
al tiempo de explicar que la acti-
vidad pretende incentivar en las y 

los niños el interés por el cuidado 
del medio ambiente, a través de 
conocer el manejo básico de los 
residuos en casa o en sus entor-
nos, separándolos en orgánicos e 
inorgánicos o, incluso, dándoles 
un nuevo uso.   

En la actividad en la que tam-
bién se entregaron medallas a las 
y los estudiantes por ser “Héroes 
del reciclaje”, el también dirigente 
estatal del PVEM reflexionó que 

separar y reciclar contribuyen a 
disminuir la cantidad de árboles 
talados y el daño al hábitat de los 
animales, además de que generan 
menos contaminación al ayudar a 
que menos basura termine en ver-
tederos, donde puede contaminar 
el agua y el suelo. 

Por ello, sentenció que cada 
acción cuenta y juntos pode-
mos hacer una gran diferencia 
y lograr resultados extraordina-

rios, “¡Si todos hacemos un pe-
queño esfuerzo, podemos crear 
un futuro más limpio, saludable 
y más Verde!”. 

Fomenta Pepe Couttolenc la educación 
ambiental con programa “Héroes del reciclaje”

Aterrizan de emergencia tres 
globos aerostáticos en Acolman
MIRIAM VIDAL

Debido a las condiciones climáti-
cas, tres globos aerostáticos, con 
16 pasajeros a bordo cada uno, 
sufrieron aterrizajes forzosos en el 
municipio de Acolman, a unos 10 
kilómetros de la zona arqueológica 
de Teotihuacán, donde tienen sus 
globopuertos.

Los hechos se registraron esta 
mañana cuando los aerostatos 
se elevaron de las inmediacio-
nes del sitio arqueológico para 
brindar el paseo turístico, pese 
a lo nublado y la llovizna que se 
registra en la zona.

Las corrientes de aire condujeron 
los globos hacia Acolman, hasta que 
los pilotos ubicaron predios para ate-
rrizar en el poblado de Tepexpan. 

De acuerdo con el reporte poli-
cial, fueron tres los globos que llega-
ron a esta municipalidad, específi-
camente en los campos de fútbol de 
los ejidos de Tepexpan, en los ejidos 
de la colonia Granjas Familiares y 
en los ejidos de la comunidad de 
Santa Catarina.

Los dirigibles contaban con ró-
tulos de las empresas Sky Balloons, 
Magic Balloons y Nuevo Cielo, todos 
con globopuertos en el municipio 
de San Martín de las Pirámides.

En uno de los casos, una camione-
ta que transporta los globos tuvo que 
ser rescatada ya que se atascó en el 
terreno con fango donde aterrizó. 

A los tres puntos acudieron 
elementos de seguridad y de Pro-

tección Civil, sin que se reportara 
alguna persona lesionada.

Se informó que cinco pilotos y 
tres camionetas con los globos fue-
ron trasladados ante el Juez Cívico 
de Acolman, donde se definirá su 
situación jurídica.

La presencia de los globos en las 
comunidades de Acolman causó 
asombro, ya que se ubican fuera del 
perímetro donde está permitido el 
sobrevuelo turístico.

▲ Serrano destacó que la 
situación financiera afecta 
gravemente las finanzas 
municipales y pone en riesgo los 
servicios públicos. Foto Especial

▲ El coordinador de la bancada 
del PVEM en la Legislatura 
local, José Alberto Couttolenc, 
mencionó que enseñar a cuidar el 
medio ambiente es pensar en el 
Futuro Verde. Foto Especial 

▼ Los globos aerostáticos 
cayeron cerca de una zona 
habitada, en un campo de futbol. 
No se reportaron lesionados. 
Foto Especial



REDACCIÓN

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
logró la vinculación a proceso 
de Cenobio “N”, alias El Che, 
exdirector de la Escuela Nor-
mal Rural “Lázaro Cárdenas 
del Río”, conocida como la Nor-
mal de Tenería, por su probable 
encubrimiento del homicidio de 
un estudiante de la institución, 
ocurrido el 12 de julio.

En una audiencia celebrada en 
los Juzgados de Tenancingo, el 
juez evaluó los datos de prueba 
presentados por el Ministerio 
Público, determinando que Ce-
nobio “N” enfrente un proceso 
legal. Se estableció un plazo de 
un mes y 15 días para la investi-
gación complementaria, mien-
tras el exdirector permanece ba-
jo prisión preventiva justificada.

Las investigaciones indican 
que Cenobio “N” habría encu-
bierto el homicidio al ocultar 
información crucial y recibir 
objetos relacionados con el cri-
men, como un palo de madera 

con manchas de sangre, presun-
tamente usado para agredir a la 
víctima.

El día de los hechos, el estu-
diante fue golpeado por cuatro 
compañeros en la parte trasera 
de la escuela, lo que resultó en 
su muerte tras ser trasladado a 
un hospital. En lugar de notifi-
car a las autoridades, Cenobio 
“N” habría amenazado a testigos 
para silenciarlos.

El 15 de julio, agentes de la Po-
licía de Investigación acudieron 
al plantel para recabar testimo-
nios, pero el entonces director 
dio órdenes para impedirles el 
acceso, reforzando las acusacio-
nes de encubrimiento. Por estos 
hechos, Cenobio “N” podría en-
frentar una pena de hasta ocho 
años de prisión, según el artículo 
149 del Código Penal del Estado 
de México.

Cenobio “N” fue arrestado 
en Zinacantepec y trasladado 
al Centro Penitenciario de Te-
nancingo donde deberá enfren-
tar el proceso en su contra. En 
el mismo caso, otro estudiante 
identificado como Saúl Adán 

“N”, también fue vinculado a 
proceso por el delito de homi-
cidio calificado.

En tanto se resuelve la situa-
ción de ambos detenidos, la Fis-
calía mexiquense continúa con 
las investigaciones para detener 
a otros implicados en el crimen.

GERARDO GARCÍA

Pese a haber sido reconocidos co-
mo partido local, los dos grupos 
antagónicos del PRD mantienen 
la confrontación sobre la integra-
ción de su dirección, proceso para 
el cual cuentan con un plazo de 60 
días a partir del 1 de noviembre, 
por lo que, de no lograr un acuer-
do en unidad, estaría en riesgo su 
registro. 

Por separado, el grupo enca-
bezado por el diputado local, 
Omar Ortega Álvarez, y el que 
dirige Agustín Barrera Soriano, 
compartieron su postura sobre la 
ruta jurídica que deben cumplir.

En las instalaciones del PRD, Or-
tega Álvarez anunció que buscan 
que sea el Consejo Estatal del Sol 
Azteca, compuesto por 120 inte-
grantes, el que elija a sus nuevos ór-

ganos de dirección dentro del plazo 
de 60 días, en tanto, planteó ratifi-
car, en 10 días, a los responsables 
financiero y jurídico del partido.

El diputado perredista apuntó 
que en un máximo de 15 días subsa-
narán las observaciones a sus docu-
mentos básicos, en tanto, seguirán 
vigentes los que tenían antes de la 
pérdida de registro nacional.

Ortega Álvarez aseguró que ya 
han buscado a Agustín Barrea co-
mo dirigente estatal restituido, 
pero hasta ahora no han tenido 
respuesta por lo que seguirán 
insistiendo.

“Lo hemos estado buscando, no 
hemos tenido respuesta, pero sería 
cuestión de horas. Estaríamos plati-
cando más tarde… es indispensable 
(el diálogo), siempre empezar hoy, 
vamos a fundar un partido, es ele-
mental que haya unidad y reconci-
liación”, expresó.

Por su parte desde el Instituto 
Electoral del Estado de México 
(IEEM), Agustín Barrera Soriano 
aclaró que la que tiene la facultad 
de realizar los anteriores actos 
derivados del reconocimiento co-
mo partido local es la dirigencia 
estatal, integrada por siete per-
sonas, y no compartió la visión de 
trabajo del grupo encabezado por 
Omar Ortega.

Barrera Soriano anticipó que es-
te martes emitirá una convocatoria 
para sostener una sesión de traba-
jo en su carácter de presidente del 
partido, recientemente restituido 
por el tribunal electoral.

“En mi carácter de presidente 
estaré emitiendo una convocato-
ria para que acudamos a una sesión 
de trabajo o una sesión ordinaria, a 
efecto que revisemos cómo le entra-
mos y como vamos a resolver lo que 
no están pidiendo”, apuntó.

Agustín Barrera añadió que “de 
entrada es la dirección quien tiene 
la conducción y debe dar por re-
sueltas las observaciones que nos 
están haciendo, y en la dirección se 
deberá resolver cómo lo hacemos”.

El dirigente perredista lamen-
tó que exista resistencia del otro 
grupo para renovarse y no descar-
tó que busquen acciones internas 

para hacerlos a un lado.
Ambos perredistas reconocie-

ron que el IEEM les pidió entregar 
la solventación de las observacio-
nes a sus documentos básicos y 
designación de sus órganos de 
dirección en unidad, de lo contra-
rio, se corre el riesgo de perder el 
registro que les fue otorgado hace 
tres días.
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Cenobio "N" 
fue detenido el 
lunes 15  
de octubre, 
cerca de su 
domicilio, en el 
municipio de 
Zinacantepec

SIN ACUERDO, PARA DEFINIR LA NUEVA DIRIGENCIA

Conflictos internos ponen
en riesgo registro del PRD
Pugna por la integración de los órganos de dirección
del partido complica su definición; tienen sólo 60 días 
para ponerse de acuerdo y cumplir con el proceso

 Agustin Barrera, presidente del PRD en la entidad, señaló que con 
su restitución restitución, la dirigencia del partido es la responsable 
para responder al IEEM. Foto. Emilio Varela.

Vinculan a proceso a 
exdirector de Tenería

REDACCIÓN

Con el propósito de promover la 
igualdad de género y garantizar la 
justicia social para grupos vulne-
rables en el Estado de México, se 
realizó la primera sesión de un ci-
clo de capacitaciones coordinadas 
entre el Consejo de Investigación 
y Evaluación de la Política Social 
(CIEPS) y el Programa de las Na-
ciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD).

La capacitación contó con la 
participación de más de 20 servi-
dores públicos de diversas áreas de 
la Secretaría de Bienestar, enca-
bezada por Juan Carlos González 
Romero. En esta primera sesión se 
abordó el tema de “La perspectiva 
de género en el ciclo de políticas 
públicas”, centrado en los objetivos 
de la Agenda 2030 de la ONU.

Durante la sesión se explicó la 
relevancia de aplicar la perspectiva 
de género en todas las fases del de-
sarrollo de políticas públicas: des-
de el diagnóstico, el diseño, la pre-
supuestación y la implementación, 
hasta el monitoreo y la evaluación.

Los especialistas del PNUD re-

saltaron la importancia de sensibili-
zar al personal de la administración 
pública sobre este enfoque, ya que 
les permite analizar de manera más 
profunda las relaciones de poder, 
los factores sociales y las causas que 
impactan de manera diferenciada a 
hombres y mujeres en la sociedad.

Además, subrayaron que una 
correcta implementación de la 
perspectiva de género facilita una 
mayor inclusión y equidad en los 
resultados de las políticas públicas.

Durante la sesión, los asistentes 
discutieron los desafíos que en-
frenta la implementación de este 
enfoque, como la resistencia cultu-
ral, la falta de datos suficientes, los 
recursos limitados y la necesidad de 
garantizar la sostenibilidad a largo 
plazo de las iniciativas.

Por último, los asistentes parti-
ciparon en un ejercicio de autoeva-
luación, donde analizaron los avan-
ces en la inclusión de la perspectiva 
de género dentro de los programas 
sociales más emblemáticos de la 
administración estatal.

Estas actividades son resultado 
de lo establecido en un convenio 
firmado entre el gobierno estatal, 
el CIEPS y el PNUD.

Capacitan a funcionarios 
del Edomex en materia 
de perspectiva de género
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Quiere Canirac a 
300 chefs en clúster 
La integración de profesionales contribuirá a la profesionalización, mejora, 
preservación y retención de talento de la cocina tradicional mexiquense 

BRIAN PARDO 

La Cámara Nacional de la Indus-
tria de Restaurantes y Alimen-
tos Condimentados (Canirac) 
del Valle de Toluca, espera para 
2025 que más de 300 chefs se in-
tegren al clúster gastronómico 
del Valle de Toluca.

El objetivo principal de esta 
propuesta es fortalecer la gas-
tronomía mexiquense, impulsar 
el sector restaurantero y evitar la 
fuga de talento culinario a otras 
regiones; una iniciativa impulsa-
da por la organización.

Para colaborar y aumentar 
su competitividad,  Christian 
Muñoz, presidente de Canirac 
en el Valle de Toluca, señaló que 
actualmente el clúster está for-
mado por 15 chefs, entre ellos 
Adolfo Flores, chef de Grupo 
Porteño, quien lo preside con el 
respaldo de la cámara. 

“Ahorita somos alrededor de 
10 a 15 chefs los que formamos 
parte. Quien lo está presidiendo 
es el chef Adolfo Flores, de Gru-
po Porteño y respaldado por la 
cámara. El presupuesto va sobre 
los miembros de la cámara, pero 
nosotros esperaríamos que para 

el próximo año seamos más de 
300 chefs”, mencionó.

La iniciativa, que surgió hace tres 
años, se suspendió y retomó en abril 
de este año, promoverá la unión y 
el arraigo de los chefs en el Estado 
de México, lo que, según Muñoz, 
contribuirá a la profesionalización 
y mejor ejecución del sector gastro-
nómico local. Además, se pretende 
preservar y destacar tanto la cocina 
tradicional del estado como los in-
gredientes locales.

“El clúster de chefs atiende a 
una necesidad de unión, de impul-
so y arraigo. Hoy pocos chefs tie-
nen este arraigo mexiquense para 
querer impulsar, no solamente la 
cocina tradicional del Estado de 
México, sino los ingredientes y 
el emprendimiento. Cuando se 
tenga este arraigo el sector va a 
estar más profesionalizado, mejor 
ejecutado”, apuntó.

El objetivo de esta agrupación 
no solo es potenciar la gastrono-
mía mexiquense, sino también 
apoyar y vincular a los chefs y 
restauranteros, con el fin de evi-
tar que el talento local emigre a 
otras partes.

“Lo que buscamos con este 
clúster es a chefs o cocineros que 
están en el Estado de México, o 

en el extranjero, pero que quieran 
impulsar la gastronomía mexi-
quense, que no solo es la comida 
tradicional, sino que son sabores, 
insumos, ingredientes. Que son 
plurifuncionales. Este grupo de 
chefs está pensado para potenciar 
la gastronomía mexiquense pero 
también para que no se sientan 
solos, la gran ventaja de que lo 
estemos haciendo como Canirac 
es que la cámara pone el respaldo 
legal, de representatividad, de los 
trámites”, explicó. 

La propuesta también vincula-
rá a chefs que ya sean dueños de 
restaurantes con nuevos talentos, 
para retener a los jóvenes cocine-
ros en la región, toda vez que tam-
bién está abierto a estudiantes de 
gastronomía.

“Habrá algunos que ya sean 
dueños de un restaurante y los 
podemos vincular con los chicos 
para que no se vayan y se queden 
aquí, es bien importante que 
tengan el arraigo mexiquense y 
si empezamos a tener esta vincu-
lación vamos a ser un sector muy 
fuerte con mayor beneficio para 
nuestros comensales”, destacó.

Un clúster empresarial es un 
grupo de empresas que se agru-
pan en una zona geográfica.

Más de 300 mil disfrutaron 
de Quimera 2024, en Metepec
BRIAN PRADO 

El Festival Internacional Qui-
mera 2024 concluyó la edición 
34 con una asistencia de más de 
300 mil personas, de acuerdo 
con cifras proporcionadas por el 
ayuntamiento de Metepec.

Nayeli Contreras, gestora cultural 
y directora de la Compañía de Dan-
za Xochipiltzahuac, consideró que 
el festival tuvo complicaciones en 
años pasados, en especial en la cu-
raduría y propuestas al público; sin 
embargo, en esta última Quimera 
retomó la proyección cultural local, 
nacional e internacional.

 “El Festival ha tenido altas y 
bajas y quizá después de cuatro 
años de una baja, este año retomó 
el aspecto internacional.Volvieron 
las proyecciones a artistas locales, 
quienes ya tienen una producción 
grande. También hubo invitados de 
otros estados, esta vez el invitado 
fue Michoacán. Eso se había perdi-
do”, argumentó. 

La gestora destacó la importancia 
de clausurar el evento con artistas 
internacionales destacados como 
Francisco Céspedes, además de la 
organización de los encargados para 

las propuestas de talleres culturales. 
Por su parte, Fairyn Argandar, 

gestora cultural y directora de la 
compañía Obama Teatro, destacó 
que Quimera 2024 retomó la pro-
puesta original del festival, además 
de destacar la logística. 

“Yo creo que están tratando 
de retomar esa esencia que te-
nían anteriormente con grandes 
artistas. Esa buena logística en 
espacios, que es muy importante 
porque tienen espacios simultá-
neos y eso este año se notó. Esta 
vez hubo muchos artistas locales, 
lo cual aplaudo al ser un festival 
internacional”, detalló. 

Reveló que otro aspecto destaca-
do en la organización fue la seguri-
dad en los espacios donde se ofrecie-
ron los espectáculos, toda vez que 
no existieron percances, como en 
la Feria de San Isidro, que se lleva a 
cabo en el municipio. 

“Creo que mejoraron para bien y 
eso, como artista local se agradece”, 
señaló Argandar. 

Datos proporcionados por el 
ayuntamiento señalaron la  parti-
cipación de 227 artistas en más de 
200 actividades, con saldo blanco. 
Además de una derrama economía 
de 80 millones de pesos.

Participantes del  festival aseguran que 
Quimera volvió a la esencia artístico- 
cultural que propuso desde sus orígenes
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●Alumnos 
y maestros están
en paro desde hace
cuatro días 

● Autoridades no 
avanzan en las 
negociaciones 
ni ofrecen propuestas

● Piden destitución de 
rectora; la acusan de 
nepotismo, violencia,
acoso, entre otros

● Desconocen el 
paradero de 800 mil 
pesos destinados
a  mantenimiento 
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Canirac propone crear clúster 
de chefs mexiquenses 

Vinculan a proceso a director 
de Normal de Tenería 

● Los empresarios restauranteros quieren fortalecer 
la gastronomía mexiquense, impulsar al sector 
restaurantero y evitar la fuga de talento culinario 
a otras entidades o países. 

● Autoridades mexiquenses obtuvieron la vinculación a 
proceso contra Cenobio “N”, por el presunto encubrimiento 
del homicidio de un alumno. Un juez determinó la 
vinculación a proceso, así como prisión preventiva justificada.

▲ Un aparatoso accidente se reportó en la avenida Reyes 
Heroles, en Tlalnepantla, donde un tráiler terminó colgado 
en la intersección. La unidad quedó suspendida y con grave 
riesgo de caer, por lo que la zona fue acordonada para 
evitar una situación más compleja. El incidente generó caos 

vial en la salida a la autopista México-Querétaro, en ambos 
sentidos; así como en la vialidad San Rafael-Santa Cecilia, en 
sentido a Tenayuca. Elementos de Protección Civil, tránsito 
municipal y estatal acordonaron el lugar y trataron de agilizar 
la circulación vehicular. El conductor resultó ileso. 

Hay cosas 
que no tienen 

remedio; el 
PRD es una 

de ellas.
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COLUMNA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Eduardo Blanco                                               P. 3

Tráiler quedó colgado en Tlalnepantla 


